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ПРямАя РЕЧь

СТРАхОВщИкИ

НА ОТМЕТКЕ, БлИзКОЙ К НУлЕвОЙ СИТУАцИя НА ПЕТЕР-
БУРГСКОМ СТРАхОвОМ РыНКЕ вО МНОГОМ РАзвИвАЕТСя ПО СцЕНАРИю 2009 ГОдА. СУщЕ-
СТвЕННОЕ СНИжЕНИЕ УРОвНя дОхОдОв НАСЕлЕНИя И ОПТИМИзАцИя БИзНЕСА ПРЕдПРИ-
яТИЙ ПРИвОдяТ К СОКРАщЕНИю РАСхОдОв НА СТРАхОвАНИЕ. НО ПОКА СПАд НА РыНКЕ 
ОКАзывАЕТСя НЕ ТАКИМ СЕРьЕзНыМИ, КАК ОжИдАлИ ЭКСПЕРТы. ПРАвдА, ТЕПЕРь ЕГО 
ПОлНОСТью зАНялИ КРУПНыЕ СТРАхОвыЕ КОМПАНИИ. веРОнИКА МАСлОвА

На начало 2015 года, по данным ЦБ, на де-
сять крупнейших компаний приходилось бо-
лее 65,5% сборов в Санкт-Петербурге (65% 
по итогам 2013 года). Статистики за первый 
квартал 2015 года пока нет, но, как отмеча-
ют эксперты, концентрация нарастает. Тем 
более что в этом году свою работу завер-
шили старейшие петербургские компании 
«Авеста» и АСК. 

Крупные компании оказываются в более 
выгодном положении, так как имеют возмож-
ность формировать хорошо диверсифици-
рованный портфель и благодаря значитель-
ным объемам бизнеса получать наиболее 
привлекательные условия от контрагентов 
(ЛПУ, станции техобслуживания, ассистан-
сы), отмечает руководитель Северо-Запад-
ного дивизиона СК «Ренессанс-страхова-
ние» Владимир Тиняков.

В начале 2009 года рынок покинул один 
из крупнейших питерских страховщиков 
— «Русский мир», входивший в первую пя-
терку страховых компаний города. Тогда на 
открытом рынке оказалось много свобод-
ных агентов с портфелями и, как следствие, 
большое число потенциальных клиентов, 
вспоминает заместитель гендиректора  
«РЕСО-Гарантия» Дмитрий Большаков. Сей-
час же с уходом АСК ключевые страховщи-
ки не предпринимают активных действий 
для привлечения агентских групп: «прибыль-
ные» клиенты либо уже пользуются услуга-
ми крупных компаний, либо сами переходят 
к страховщикам с хорошей репутацией. 

Компании, у которых отозвали лицен-
зии, обеспечили дополнительные сборы 
стабильным участников рынка, согласен 
директор филиала «Ингосстрах» в Петер-
бурге Владимир Храбрых. В целом же за-
метного снижения сборов в первом квар-
тале по Санкт-Петербургу страховщики не 
отмечают. Некоторые компании даже про-
гнозируют прирост. По оценкам директора 

филиала СК «Росгосстрах» в Петербурге 
и Ленобласти Игоря Лагуткина, по итогам 
первого квартала рынок прирастет на 10%, 
а во втором и последующих будут расти бы-
стрее. Присутствие крупных страховщиков 
растет во всех регионах. Как отметил недав-
но президент Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) Игорь Юргенс, доля топ-20 
сегодня приближается к 80% (за 2014 год — 
72,4%, за 2013 год — 71,4%).

СТРАхОВАТЕЛь СОкРАщАЕТ РАСхО-
ды По предварительным данным, сборы 
страховых компаний РФ в первом кварта-
ле превысили 260 млрд рублей, сообщил в 
конце мая журналистам господин Юргенс. 
Замедление темпов прироста сборов про-
должилось: они упали на 1,2% по сравне-
нию с первым кварталом 2014 года. Тем не 
менее по итогам года рынок может наконец 
преодолеть рубеж в 1 трлн рублей, выразил 
надежду резидент ВСС.

Динамика петербургского рынка сопоста-
вима с общероссийской, он подвержен вли-
янию тех же факторов: рост убыточности в 
автостраховании в связи с падением курса 
рубля, сокращение продаж полисов каско, 
неоднозначная ситуация на рынке ОСАГО, 
где произошли серьезные изменения, сни-
жение объемов продаж в некоторых кор-
поративных видах страхования, отмечает  
господин Лагуткин.

Пересмотр тарифов по ОСАГО и активи-
зация работы с базой страховых историй 
— самые значительные изменения рынка, 
считает господин Тиняков. Рост стоимо-
сти страховок делает возможным развитие 
рынка в ряде высокоубыточных регионов 
Северо-Запада, а ускорение формирования 
базы страховых историй позволит снизить 
убыточность каско за счет отсева потенци-
альных клиентов с негативной историей. В 
2015 году законодательная база по внедре-
нию электронного полиса ОСАГО предо-

ставит страховщикам новые возможности: 
так, уже с 1 июля будет введен электронный 
полис ОСАГО, что станет толчком к еще 
большему переходу в онлайн-сектор, добав-
ляет директор юридического департамента 
компании «Либерти Страхование» Наталья  
Великосельская.

В целом ситуация в автостраховании 
остается непростой: в Петербурге по ре-
зультатам первого квартала продажи новых 
авто снизились на 40%, отмечает директор 
петербургского филиала «АльфаСтрахова-
ния» Илья Захаров. А количество продан-
ных кредитных машин, которые в основном 
и страхуются, сократилось еще сильнее. 
Спрос сегодня наиболее устойчив только в 
сегменте дорогих авто, но и здесь клиенты, 
в первую очередь безубыточные и малоава-
рийные, отказывается от допопций, расши-
ренного покрытия, просят пролонгации со 
скидкой, согласны на франшизу — в общем, 
движутся в направлении европейской моде-
ли каско, отмечает господин Захаров. Рынок 
автокаско в городе ждет снижение по ито-
гам года примерно на 10–15%, считает он.

В целом сборы по розничному страхова-
нию в январе — марте в среднем на 10% 
больше по сравнению как с первым квар-
талом 2014 года, так и с четвертым, добав-
ляет господин Храбрых. Прежде всего это 
связано с увеличением потребительской 
активности в январе, когда наблюдался ска-
чок спроса на страхование новых машин, 
купленных в конце 2014 года, а также с уве-
личением базового тарифа по ОСАГО в ок-
тябре прошлого года — на 23–30%.

«В данный момент наблюдается сниже-
ние покупательной способности и, соответ-
ственно, сокращение расходов на предметы 
и услуги, без которых можно обойтись. При 
таком положении основной удар принимают 
личные виды страхования — имущество, 
жизнь, путешествия, страдает доброволь-

дИНАмИкА ПЕТЕРБуРГСкОГО РыНкА СОПОСТАВИмА С ОБщЕРОССИЙСкОЙ, ОН ПОдВЕРжЕН ВЛИяНИю ТЕх жЕ ФАкТОРОВ: 
РОСТ уБыТОЧНОСТИ В АВТОСТРАхОВАНИИ В СВязИ С ПАдЕНИЕм куРСА РуБЛя, СОкРАщЕНИЕ ПРОдАж ПОЛИСОВ кАСкО, НЕ-
ОдНОзНАЧНАя СИТуАцИя НА РыНкЕ ОСАГО
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28 ➔ ИВАН шАБАЛОВ,  
председатель координационного совета  
Ассоциации производителей труб, гендиректор 
ООО «Трубные инновационные технологии»:
— Дно кризиса пока не пройдено. Глав-
ный показатель — отсутствие улучшений 
инвестклимата. Мы видим, например, что 
российские производители труб не анон-
сируют новых проектов и, более того, 
переносят сроки уже запланированных 
инвестиций. Да, «трубникам» удалось за-
крыть проблему импортозамещения для 
ТЭК. Но это произошло благодаря соб-
ственным вложениям, сделанным пять-
семь лет назад. Поэтому сейчас трубным 
компаниям приходится справляться с 
долговой нагрузкой, возникшей раньше, 
но при совершенно других экономиче-
ских условиях. Теперь долг увеличился в 
разы из-за снижения курса рубля. Конеч-
но, предприятия, которые участвовали в 

импортозамещении, тем более для стра-
тегической нефтегазовой отрасли, име-
ют право рассчитывать на максимальные 
льготы. Бизнес видит выход из кризиса в 
проведении серьезных экономических ре-
форм — в банковской сфере, налоговой и 
тарифной политике. Может быть, сейчас 
самое лучшее время продолжить эти пре-
образования.

ИГОРь кРЕСЛАВСкИЙ,  
председатель правления группы компаний 
«Росстройинвест»:

— Думаю, дно мы прошли. Об этом гово-
рят многие аналитические данные, об этом 
заявляют ведущие эксперты. ГК «Росстрой-
инвест» фиксирует увеличение спроса на 
квартиры по сравнению с первым кварта-
лом этого года. Переломными моментами 
стали снижение ключевой ставки и господ-
держка ипотеки. Дно пройдено, и основным 

вопросом становятся сроки восстановле-
ния экономики и темпы роста. Это зависит 
от многих макроэкономических и политиче-
ских факторов. Выходить из кризиса наша 
страна будет небыстро, это займет какое-
то время, может быть, год или больше. Тем 
не менее мы продолжаем оставаться опти-
мистами и не останавливаем ни одного про-
екта, намеченного на 2015–2016 годы.

ВЛАдИСЛАВ кОЧЕТкОВ,  
президент холдинга «Финам»:
— Скорее всего, в ближайшие кварталы 
нас будет ожидать постепенное ухудшение 
экономической ситуации. Ответ на этот 
вызов очевиден: структурные реформы, 
быстрые и последовательные действия 
по поддержке малого и среднего бизнеса. 
Пока в этой области имеются лишь декла-
рации, а это рождает опасения, что дно мы 
будем искать еще долго.

мАРИя мАЛькОВСкАя,  
генеральный директор «Intouch Страхование»:
— Ситуация в российской экономике (и 
на рынке страхования в частности) оста-
ется крайне нестабильной. Хотелось бы 
верить, что дно кризиса пройдено, но все 
же надо дождаться как минимум июня (в 
этот момент должно определиться, бу-
дут ли продлены санкции со стороны 
Евросоюза). Кроме того, необходимо 
смотреть, что будет происходить с цена-
ми на нефть. Прогнозировать развитие 
ситуации сложно, так как, помимо эко-
номических факторов, влияние на рынок 
оказывает и политическая ситуация. Но 
июнь определенно станет первой репер-
ной точкой. Вторая такая точка — это воз-
можный пересмотр ключевой процентной 
ставки Федеральной резервной системой 
США. Он способен значительно повлиять 
на курсы валют.


